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На старт, внимание… рисунки!

  АЛИСА ЮФА

НОВОСТИ ГОРОДОВОЙ ОБЩЕСТВО ГЕОГРАФИЯ

«СИРИУСЫ» 
ВЫШЛИ НА УЛИЦЫ 
ПЕТЕРБУРГА

→ стр. 2-3

ПОЧЕМУ ЗА ТЕПЛО 
ЛУЧШЕ ПЛАТИТЬ 
ВОВРЕМЯ

→ стр. 5

ВОПЛОТИТЬ ДЕТСКУЮ 
МЕЧТУ СПОСОБЕН 
КАЖДЫЙ

→ стр. 6-7

ЧТО ИНТЕРЕСНОГО 
МОЖНО УВИДЕТЬ 
В ЛУЖСКОМ РАЙО НЕ

→ стр. 8-9
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НАКАНУНЕ начался конкурс детских рисунков 
для «Новогодней почты» «Петербургского 
дневника». Его старт в своем Telegram-ка-
нале дал вице-губернатор Борис Пиотров-
ский. «Губернатор Александр Бе глов объ-
явил, что в ближайшие годы город будет 
развиваться как мегаполис XXI века. Поэ-
тому мы предлагаем юным художникам изоб-

разить «Новогодний Петербург будущего» 
и «Петербург – мегаполис XXI века», – рас-
сказал главный редактор «Петербургского 
дневника» Кирилл Смирнов. Авторы лучших 
работ получат подарки от нашего издания, 
а их рисунки будут напечатаны на ограни-
ченной серии новогодних открыток, которые 
в декабре можно будет бесплатно отправить 
в любую точку России с Дворцовой площади. 
Работы принимаются до 28 ноября по элек-
тронной поч те: konkurs@spbdnevnik.ru.

 ВЛАДА ЗЛАТОВА /info@spbdnevnik.ru/
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…ЧТОБЫ ЖИТЕЛИ ГОРОДА 
БЫЛИ ЗДОРОВЫ…

  > В 2025 году закупки медицинского оборудования 
по программе модернизации перв ичного звена здравоох-
ранения вырастут на треть. Об этом сообщил губернатор 
Александр Беглов. «Сохранение здоровья петербуржцев – 
один из десяти приоритетов развития нашего города 
на ближайшие годы», – отметил глава города.

…ЕЩЕ ОДИН ПРИЧАЛ 
ПРИВЕДУТ В ПОРЯДОК…

  > Начались работы по обновлению городского причала 
«Адмиралтейство». «Обновление городской причальной 
сети в Санкт-Петербурге – это важная часть модерниза-
ции, направленной на повышение комфорта передви-
жений по историческому центру города», – отметили 
в Смольном. Работу завершат к кон цу ноября.

ДОРОЖНИКИ приступили к первому этапу реконструк-
ции Цимбалинского путепровода, соединяющего Невский 
и Фрунзенский районы в ств оре улиц Белы Куна и Цимба-
лина. «Сейчас ведутся работы по сооружению опор и под-
порных стен, а также по перекладке коммуникаций. Нача-
лась завозка металла на объект. Протяженность самого 
путепровода будет составлять 450 метров», – рассказал 
директор по строительству филиала «Искусственные соо-
ружения» производственного объединения «Возрождение» 
Михаил Клобертанс. Исторический Цимбалинский мост – 
один из важнейших объектов транспортной инфраструк-
туры города, но он давно выработал свой ресурс и был 
на слуху у горожан из-за постоянных пробок. «После рекон-
струкции пропускная способность путепровода увеличится 
почти в два с половиной раза – до 24 тысяч авто мобилей 
в сутки», – сообщил губернатор Александр Беглов.

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/   

До 24 тысяч машин 
в сутки

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского 
университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского 
хосписа для детей 
и взрослых

Виталий Федоров
директор Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Беглов: «Сегодня мы сделали важный шаг»

ТЕМА ЭФИРА:

МОЛОДЕЖНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА 

В ПЕТЕРБУРГЕ

ВЕДУЩИЙ – КИРИЛЛ СМИРНОВ,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ИЗДА НИЯ «ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ДНЕВ НИК»
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Накануне в Петербурге начали работу первые электробусы 
большого класса с ночной зарядкой «Сириус». По пору-
чению губернатора Александра Беглова город и дальше 
будет развивать экологичный транспорт.

НОВЫЕ автобусы отправи-
лись в  свой пер вый рейс 
по маршруту № 128, кото-
рый связывает Василе-
островский и  Петроград-
ский районы.

ОДИН ИЗ ПРИОРИТЕТОВ
Машины окрашены в зеле-
ный цвет – его выбрали сами 
жители в  ходе открытого 
голосования в социальных 
сетях на официальной стра-
нице Александра Беглова.

«Сегодня мы сделали 
важный шаг по  внедре-
нию в  маршрутную сеть 
города экологически чистого 

и комфортного обществен-
ного транспорта. На линию 
вышли электробусы боль-
шого класса – «Сириусы», – 
отметил губернатор Петер-
бурга.  – Мы закупаем 
их специально для автобус-
ного инновационного парка. 
Он возводится в производ-
ственной зоне «Ржевка». 
Первую очередь парка 
откроем уже в следующем 
месяце. Она будет обслу-
живать порядка 100 машин 
большого и особо большого 
класса. В 2026 году введем 
в  строй весь электробус-
ный парк. Он сможет при-

нять на зарядку и техниче-
ское обслуживание почти 
400 машин».

МНОГО ПРЕИМУЩЕСТВ
Электробусы «Сириус» – низ-
копольные, имеют специаль-
ную зону для маломобиль-
ных граждан и  пассажи-
ров с колясками. В салоне 
установлены USB-зарядки 
для гаджетов. Покрытие пола 
выполнено из особо проч-
ных и противоскользящих 
материалов. Система кли-
мат-контроля поддерживает 
оптимальную температуру 
в  салоне и  кабине води-

теля при любых погодных 
условиях.

«Среди технических пре-
имуществ – независимость 
от контактной сети и запас 
хода порядка 240 километ-
ров», – подчеркнул вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга 
Кирилл Поляков.

Всего в  Северную сто-
лицу по контракту поступят 
28 транспортных средств. 
11 из них уже прибыли.

БОЛЬШАЯ РАБОТА
Добавим, что «Пассажирав-
тотранс» начал эксплуати-
ровать электробусы на своей 
маршрутной сети пять лет 
назад. Тогда на 128-й авто-
бусный маршрут вышли 
первые 10 электробусов 
марки Volgabus, напомнили 
в Смольном. В дальнейшем 
парк предприятия попол-
няли машинами, выкуплен-
ными по результатам тесто-

вой эксплуатации. Они обслу-
живают пассажиров на авто-
бусных маршрутах № 1, 9, 
127 и 128.

Такой транспорт соответ-
ствует планам Смольного 
по развитию Петербурга.

«Городской экологичный 
транспорт  – наша инвес-
тиция в  будущее и  один 
из десяти важнейших приори-
тетов в развитии Петербурга 
как мегаполиса ХХI века», – 
заявил Александр Бегл ов.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, ПРЕСС-СЛУЖБА ГУБЕРНАТОРА

Беглов: «Сегодня мы сделали важный шаг»

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ под-
ведены итоги независимой 
оценки качества условий осу-
ществления образовательной 
деятельности.

В 2024 году независимая 
оценка проведена в отноше-
нии 727 образовательных 
организаций, в том числе 
669 общеобразовательных 
организаций, находящихся 
в ведении администраций 
районов Санкт-Петербурга, 
6 общеобразовательных 
организаций, находящихся 
в ведении Комитета по обра-
зованию, 36 образователь-
ных организаций среднего 
профессионального образо-
вания, находящихся в веде-
нии Комитета по образова-
нию и Комитета по физи-
ческой культуре и спорту, 
16 образовательных органи-
заций дополнительного обра-
зования детей, находящиеся 
в ведении Комитета по куль-
туре Санкт-Петербурга.

В оценке образователь-
ных организаций приняли 

участие эксперты организа-
ции-оператора независимой 
оценки (ООО «Электронный 
ресурсный центр»), обучаю-
щиеся старше 14 лет, роди-
тели и законные представи-
тели обучающихся.

Итоговая оценка скла-
дывалась из оценок экспер-
тов, результатов посещения 
образовательных организа-
ций, а также оценок полу-
чателей образовательных 
услуг.

В  рамках независи-
мой оценки проведено 
онлайн-анкетирование, 
в котором приняли участие 
более 270 тысяч человек.

Каждому участнику 
опроса предлагалось отве-
тить на  серию вопросов, 
позволяющих оценить каче-
ство условий осуществле-
ния образовательной дея-
тельности по  следующим 
критериям:
• открытость и доступность 

информации об образова-
тельной организации;

• комфортность условий 
предоставления образо-
вательных услуг;

• доступность образователь-
ных услуг для инвалидов;

• доброжелательность, веж-
ливость работников обра-
зовательной организации;

• удовлетворенность усло-
виями оказания образо-
вательных услуг.
Затем был рассчитан ито-

говый показатель в баллах 
для каждой организации.

Образовательные орга-
низации Санкт-Петербурга 
стабильно получают высо-
кие оценки условий осу-
ществления образователь-
ной деятельности.

В  2024 году итого-
вый показатель соста-
вил 93,6 балла из 100 воз-
можных, что  соответ-
ствует уровню «отлично» 
(на 90 баллов и выше оце-
нены 84% образовательных 
организаций). При этом все 
образовательные организа-
ции показали высокобалль-

ные результаты (более 
80 баллов).

Наиболее высокие оценки 
образовательные организа-
ции получили по критериям 
«доброжелательность, веж-
ливость работников обра-
зовательной организации», 
«удовлетворенность усло-
виями оказания образо-
вательных услуг» и «ком-
фортность условий предо-
ставления образователь-
ных услуг» (90 и более бал-
лов). Несколько ниже оце-
нена «открытость и доступ-
ность информации об обра-
зовательной организации» 
и «доступность образователь-
ных услуг для лиц с ограни-
ченными возможностями 
здоровья».

Информация о  резуль-
татах независимой оценки 
в  2024 году будет разме-
щена на официальном сайте 
для размещения информа-
ции о  государственных 
(муниципальных) учреж-
дениях: www.bus.gov.ru.

 95-100 баллов
 90-95 баллов
 80-90 баллов

ИТОГИ НЕЗАВИСИМОЙ ОЦЕНКИ

ИТОГИ НЕЗАВИСИМОЙ ОЦЕНКИ ПО ТИПАМ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ

(средний балл)

общеобразовательные 
организации

организации дополнительного 
образования детей

организации среднего 
профессионального образования

15,6%

43,7%

93,5

94,8

94,3

40,7%

Образовательные организации Санкт-Петербурга успешно 
прошли независимую оценку качества условий осуществления 

образовательной деятельности
В Санкт-Петербурге подведены итоги 
независимой оценки качества усло-
вий осуществления образователь-
ной деятельности.

«Мы успешно выполняем поруче-
ния президента России по развитию 
транспортного комплекса. Продол-
жается самое масштабное в исто-
рии города обновление подвижного 
состава на всех видах общественного 
транспорта».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
К 30-ЛЕТИЮ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГАНА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

НОВЫЙ Генеральный план Петер-
бурга был принят городским 
 парламентом в третьем чтении 
в  конце 2023 года, после чего 
отправился на под пись губерна-
тору Александру Беглову. Документ 
вступил в силу в 2024-м и рассчи-
тан до 2040 года.

ЖЕСТКАЯ БОРЬБА
Градостроительное планирование, 
зонирование территорий, выделе-
ние зеленых зон, перевод террито-
рий промышленного назначения 
под жилую застройку – все это, 
поначалу написанное на бумаге, 
на глазах у одного-двух поколе-
ний петербуржцев превращается 
в объективную реальность, отме-
тил политолог и социолог, профес-
сор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Дмитрий 
Гавра.

«Генплан – это документ, имею-
щий огромную «подводную» часть, 
в  которой всегда присутствует 
жесткая борьба между различными 
игроками, – сказал  эксперт «Петер-
бургскому дневнику». – Городские 
компании-застройщики всегда 
стремятся выжать максимум 
из квадратного метра городской 
территории. Свои интересы тут 
имеют ретейлеры, владельцы ком-
мерческой недвижимости и мно-
гие другие игроки рынка. Также 
при  составлении Генерального 
плана возникают проблемы с «пят-
нами» под социальные объекты – 
детсады, поликлиники, больницы. 
Также есть сложности с зонирова-
нием под парки и прогулочные 
зоны для жителей».

В 1990-е годы в Генплане допус-
тили целый ряд ошибок, и Законо-
дательное собрание Санкт-Петер-
бурга вместе с губернатором эти 
ошибки исправляло годами, указал 
Дмитрий Гавра.

«Правильно спланированная 
социальная инфраструктура авто-
матически уменьшает внутриго-
родской трафик. Если у  людей 
социальные объекты или парки 
находятся под боком, у них нет 
нужды лишний раз садиться 

в машину и ехать в поликлинику 
или на прогулку. Все мы помним 
яростную борьбу между застрой-
щиками и жителями за Удельный 
парк, который обеспечивает кисло-
родом целых два района», – доба-
вил политолог.

Сейчас город мыслит свое разви-
тие на уровне мегапроектов, под-
черкнул Дмитрий Гавра.

«Как  губернатор Александр 
Беглов заявлял и в отчетах перед 
парламентом, и в своей предвыбор-
ной программе, сегодня приорите-
том является развитие Петербурга 
не только на ближайшие шесть лет, 
но и на 15 лет вперед, – пояснил 
эксперт. – Конечно, этому способ-
ствует и то, что нынешний бюд-
жет Северной столицы перева-
лил далеко за триллион рублей 
в год. Ведь городское планирова-
ние, которое не обеспечено бюд-
жетным финансированием, обре-

чено оставаться на полках в виде 
чертежей. Петербург, возглавляе-
мый губернатором Бегловым, смот-
рит в будущее с оптимизмом. Все 
его планы, включая новые мосты, 
дороги и транспортные развязки, 
обеспечены огромной доходной 
частью бюджета».

С УЧЕТОМ МНЕНИЯ ГОРОЖАН
Политолог и член Общественной 
палаты Санкт-Петербурга Дмитрий 
Солонников считает, что сегодня 
можно рассматривать два послед-
них Генплана развития Петер-
бурга – 2005 и 2023 годов (к слову, 
именно в 2005-м этот документ был 

впервые принят в нашем городе 
в виде закона).

«Те планы, которые существо-
вали в городе до них, – это совсем 
старая история. Генплан, утверж-
денный Законодательным собра-
нием в 2005-м, был результатом 
соревнования различных лоббис-
тов. Он соблюдал интересы раз-
ных компаний-застройщиков – где 
и кто из них что хочет получить. 
При этом одна часть лоббистов 
выходила на Заксобрание, другая – 
на Смольный. В начале нулевых 
строительное лобби в Мариинском 
дворце было очень мощным, сразу 
несколько авторитетных депута-
тов активно проводили политику 
в интересах своей отрасли. В Смоль-
ном же уже тогда были серьезно 
ориентированы на проекты с при-
влечением федерального финанси-
рования. Поэтому конфликт инте-
ресов, возникший вокруг Генплана 
Петербурга, был довольно серьез-
ным», – рассказал нашему изданию 
Дмитрий Солонников.

«На этот раз, в 2023-м, сообще-
ство застройщиков и девелоперов 
намного меньше влияло на процесс, 
а граждане, наоборот, массово вно-
сили в него предложения», – поде-
лился наблюдениями эксперт.

Отличие и в том, что нынешний 
Генплан принимался Смольным 
и депутатами с учетом мегапро-
ектов, которые будут реализованы 
в городе в ближайшие годы, согла-
сился с Дмитрием Гаврой Дмитрий 
Солонников.

«В  середине нулевых денег 
у города и государства было далеко 
не  так много, поэтому всерьез 
рассчитывать на такие мегапро-
екты, как сегодня, было бессмыс-
ленно. В новом Генплане общее 
коли чество «пятен» под жилую 
застройку сократилось, зато боль-
шее число зон рассчитано под про-
мышленные объекты и транспорт. 
Это влияние больших федераль-
ных проектов, на которые государ-
ство выделяет Петербургу десятки 
миллиардов рублей», – резюми-
ровал член Общественной палаты 
Санкт-Петербур га.

«Петербургский дневник» продолжает серию публикаций, посвященных юбилею городского пар-
ламента. Сегодня мы расскажем о значении Генерального плана и об участии депутатов в его 
согласовании и принятии.

С перспективой для развития
  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ASSEMBLY.SPB.RU

«Новый Генплан, безусловно, социально ориенти-
рованный документ – в нем заложены все условия 
для комфортной жизни горожан и вместе с тем – 
для повышения инвестиционной привлекатель-
ности Северной столицы. Это каркас для дальней-
шего развития Петербурга».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга
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ПРОБЛЕМА крайне акту-
альна. И  лучше всего это 
подтверждают цифры. Так, 
за девять меся цев этого года 
около 29 тысяч судебных 
дел было заведено в Петер-
бурге по искам одной только 
ТГК-1 – на  людей, кото-
рые не платили за отопле-
ние в положенные сроки. 
Общая сумма просроченной 
дебиторской задолженности 
перед одним из крупнейших 
производителей и постав-
щиков тепловой энергии 
на Северо-Западе составляет 
2,1 млрд рублей (по данным 
на  1 октября 2024 года). 
Остальная часть долга нахо-
дится на стадии досудебного 
взыскания.

«Для  нас, как  ресурсо-
снабжающей компании, 
своевременная оплата 

важна потому, что позво-
ляет в срок реализовывать 
инвестиционную программу 
и выполнять ремонт обору-
дования, а значит, обеспе-
чивать надежное снабже-
ние потребителей теплом 
и горячей водой», – отметил 
в разговоре с «Петербург-
ским дневником» директор 
дирекции по сбыту тепловой 
энергии филиала «Невский» 
ПАО «ТГК-1» Сергей Лапин.

По его словам, претензи-
онная работа ведется с про-
сроченной задолженностью 
любого размера.

«Пакет документов 
для  судебного взыскания 
формируется автоматиче-
ски. Поэтому лучше избегать 
даже мелких неплатежей – 
иначе судебные издержки 
многократно превысят 

сумму долга»,  – пояснил 
наш собеседник.

КАКИМИ МОГУТ БЫТЬ 
ПОСЛЕДСТВИЯ?
Неплательщики практиче-
ски «просаживают» эконо-
мику стратегических пред-
приятий, которые обеспечи-
вают население жизненно 
важными ресурсами, заявил 
генеральный директор само-
регулируемой организации 
НП ПЖК «МежРегионРазви-
тие» Владислав Воронков. 
Поэтому нет ничего удиви-
тельного в том, что сегодня 
есть много разных инстру-
ментов и  программных 
продуктов для взыскания 
задолженности. Во-первых, 
должнику в любом случае 
придется заплатить пени 
и  возместить пошлины 
вместе с судебными расхо-
дами. А в случае отсутствия 
средств на банковских сче-
тах последствия могут быть 
и более печальными – вплоть 
до ареста имущества и огра-
ничения выезда. Стоит ли 
шутить с такими вещами? 

Вопрос, пожалуй, риториче-
ский. Как показывает прак-
тика, кто-то шутит. А зря.

«Но и это еще не все. Если 
не платить за коммунальные 
услуги, то можно нарваться 
на их ограничение или даже 
полное прекращение (это 
предусмотрено Жилищным 
кодексом, никакого само-
управства). Да, отключить 
могут все, кроме холодной 
воды и  теплоснабжения 
в зимнее время. Восстано-
вить подачу можно будет 
только после погашения 
долга», – предостерег Вла-
дислав Воронков.

КАК ПРОИСХОДИТ 
ВЗЫСКАНИЕ?
По  словам специалистов, 
процесс взыскания начина-
ется со звонка должнику – 
робот зачитывает инфор-
мацию о номере лицевого 
счета, размере задолжен-
ности и сроках погашения, 
а также оставляет контакт-
ный номер телефона. Далее 
автоматически отправля-
ются уведомления по почте, 

и система формирует доку-
менты для судебного взы-
скания. Затем должнику 
направляется «последнее 
предупреждение» – копия 
заявления о  вынесении 
судебного приказа. Далее 
начинается судебное рас-
смотрение дела.

При задолженности менее 
100 000 рублей госпошлина 
составляет 2000 рублей, 
при  большей задолжен-
нос ти госпошлина возрас-
тает. После вынесения судеб-
ного решения документ 
о взыскании направляется 
на исполнение в банки. Долг 
будет автоматически спи-
сан со всех доступных сче-
тов, а если денег недоста-
точно, то будут списываться 
все поступающие средства, 
кроме социальных выплат. 
Если и  этих мер недоста-
точно, то  дело попадает 
к судебным приставам.

А ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ 
ДЕНЕГ НЕТ?
Если образовался долг 
за коммунальные услуги, 

а  финансовая ситуация 
тяжелая, то тогда сущест-
вует несколько вариантов 
решения вопроса.

«Самый простой – обра-
титься в  управляющую 
организацию с  просьбой 
оформить рассрочку пла-
тежа. Составляется гра-
фик, по которому заявитель 
понемногу гасит задолжен-
ность. Причем никаких доку-
ментов для  оформления, 
кроме, собственно, самого 
обращения, предоставлять 
не нужно», – отметил Вла-
дислав Воронков.

Второй вариант – полу-
чение субсидий из бюджета 
субъекта РФ. Это возможно 
в том случае, если платеж 
за  коммунальные услуги 
превышает 14 процентов 
от общего дохода семьи (речь 
идет именно о Петербурге).

«Но  самый верный 
путь – это, безусловно, пла-
тить вовремя. Это выгодно 
и полезно для всех сторон 
данных экономических отно-
шений», – подытожил Вла-
дислав В оронков.

Почему копить долги 
за коммунальные услуги – 
себе дороже

К сегодняшнему дню общая сумма задолженности россиян за коммунальные услуги достигла 
почти триллиона рублей. Эти деньги все равно взыщут. Причем с пенями. Впрочем, последствия, 
по словам экспертов, могут быть и более серьезными.

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ИВАНОВ

Каждые четыре минуты ПАО 
«ТГК-1» направляет в суд заяв-
ление для взыскания задолжен-
ности за коммунальные услуги.

Начисление 
пени на про-
сроченную 
задолжен-
ность

ЧТО ГРОЗИТ 
ДОЛЖНИКУ?

Необходимость 
компенсировать 
расходы по оплате 
государственной 
пошлины (по всту-
пившему в законную 
силу судебному при-
казу/решению суда)

Арест имущества 
и списание денег 
со всех банков-
ских счетов, в том 
числе за счет 
всех поступлений 
доходов

Арест движимого 
и недвижимого 
имущества и сде-
лок с ним с после-
дующим проведе-
нием оценки и про-
дажей имущества 
на торгах

Ограничение выезда 
должника за пределы 
Российской Федера-
ции. Причем опера-
тивно снять ограни-
чение, оплатив «долг 
на месте», на погра-
ничном контроле, уже 
невозможно
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  ЕЛЕНА НОРИЦИНА, МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/  
  ЛИЧНЫЕ АРХИВЫ ГЕРОЕВ ПУБЛИКАЦИЙ

ПРОЕКТ «Мечты сбываются» реали-
зуют с 2003 года, то есть с момента 
основания благотворительного 
фонда «Бумажная птица».

«Все мы, когда были детьми, меч-
тали. А исполн енная мечта для детей, 
которые борются с тяжелыми забо-
леваниями, особенно важна, – отме-
тила директор по развитию соци-
альных проектов фонда Евгения 
Боровкова. – Иногда за процеду-
рами и больничными койками очень 
сложно вспомнить о своей мечте. 
Проект существует для того, чтобы 
помочь детям исполнить их желания 
и придать им энергии и сил, чтобы 
бороться дальше».

СКАЗКИ И СПОКОЙСТВИЕ
За очень простой детской мечтой 
может стоять история целой семьи, 
сказал исполнительный директор 
фонда «Бумажная птица» и член 
редакционного совета «Петербург-
ского дневника» Павел Ткаченко.

«Поэтому мы не разделяем жела-
ния на  важные и  не  очень. Они 
для нас все уникальны и жизненно 
необходимы! – подчеркнул он. – Даже 
обычные садовые качели для ребенка 
из нашего проекта – это не просто 
развлечение, а возможность бывать 
на свежем воздухе в единственно 
удобном положении, чтобы не уста-
вала спина. А  еще  это, конечно, 
радость, новые позитивные эмоции».

Многие ребята просят о домаш-
них питомцах.

«Мечтают и о семейном Новом 
годе в сказочном месте, чтобы про-
вести время с близкими вне боль-
ничных стен, – продолжил рассказ 
Павел Ткаченко. – Среди заветных 
желаний есть и материальные мечты: 
игровые приставки и умные колонки, 
но мы понимаем, что для наших подо-
печных – это не просто гаджет. Это 
сказки на ночь, спокойствие и время 
мамы для выполнения домашних дел, 
возможность отвлечься между тяже-
лыми медицинскими процедурами».

Участники акции и  благотвори-
тели – все очень разные, но никто 
не остается прежним после встречи 
с мечтой.

«В частности, для тех, кто испол-
няет эти мечты, организует доставку 
подарков и заветные встречи, это 
возможность почувствовать себя 
добрым волшебником», – добавил 
Павел Ткаченко.

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПОДХОД
Каждый год благотворительная 
акция «Мечты сбываются» получает 
широкий отклик в сердцах людей. 
Расширяется и ее география. Так, 
в  2024 году в  проект поступило 
306 желаний из более чем 20 реги-
онов страны. Среди них Петербург, 
Москва, Крым, Краснодарский 
и Ставропольский края, Брянская, 
Рязанская, Томская, Омская и Воро-
нежская области.

Восьмилетний Георгий Федоров 
принимает участие в акции в пер-
вый раз. По словам мамы мальчика 
Алены Федоровой, к участию в про-
екте они подошли серьезно.

«Много лет назад сотрудники 
хосписа предложили нам поучаство-
вать в проекте. Но только сейчас мы 
созрели. Мы ждали, пока желание 
будет более точно сформировано. 
Сын мечтает увидеть китов в есте-
ственной среде обитания, и, если 
повезет, он хочет увидеть север-
ное сияние», – рассказала Алена 
Федорова.

Принять участие в проекте может 
каждый. Для этого надо зайти на сайт 
мечты. хоспис. дети и из списка жела-
ний участников выбрать то, которое 
вы готовы исполнить.

ВОСЬМИЛЕТНЯЯ Мария Холименкова с огра-
ниченными возможностями здоровья долгое 
время хотела четвероногого друга, с кото-
рым могла бы играть и исследовать окружа-
ющий мир. И ее мечте суждено было сбыться!

Маша растет в большой и дружной семье. 
У нее есть две старшие сестры, Вика и Анна, 
мама Ира и папа Сергей. Чета Холименко-
вых любит проводить время за совместными 
просмотрами фильмов. Также семья орга-
низует вечера настольных игр.

ПЕРВАЯ ОПЕРАЦИЯ В РОССИИ
Маша родилась 25 апреля 2016 года с весом 
3,28 килограмма. По словам мамы девочки, 
вся беременность протекала хорошо, и лишь 
на тридцатой неделе семья узнала о серьез-
ных проблемах у малышки. Девочке диагнос-
тировали два порока: грыжу диафрагмы, 
при которой легкие оказались сдавлены 
другими органами, и гидроцефалию – нару-
шение оттока внутримозговой жидкости.

Тогда врачи решили провести первую 
в истории российской медицины внутри-
утробную операцию на головном мозге.

«Тем самым врачи спасли жизнь и ей, 
и мне. Дальше началась борьба», – отме-
тила Ирина Холименкова.

Сейчас Маша не говорит, не ходит и плохо 
видит. Также к восьми годам у девочки 
появилась аллергия на многие продукты 
и препараты.

«В 2024 году мы уже два раза лежали 
в больнице. Но Маша – достаточно стабиль-
ный ребенок. Сейчас мы снова привыкаем 

к дому. Только недавно мы научились созда-
вать условия, при которых ей максимально 
комфортно», – подчеркнула мама девочки.

НЕОБЫКНОВЕННАЯ СВЯЗЬ
Любовь к животным у Маши появилась 
тогда, когда она находилась в  хосписе 
в Петербурге. В то время к подопечным 
приехала кинологическая служба вместе 
с хвостатыми сотрудниками. В 2023 году 
семья девочки решила завести собаку и при-
няла участие в благотворительной акции 
«Мечты сбываются».

«Мы хотели взять собаку-поводыря. 
Но такие животные полагаются людям 
старше 18 лет. Поэтому мы взяли необу-
ченного малыша и назвали Бетти», – про-
комментировала Ирина Холименкова.

По  ее словам, с  первой  же встречи 
между Машей и  Бетти зародилась 
 необыкновенная связь. Ирина пояснила: 
«Был момент, когда собака меня будила 
и вела к Маше, потому что дочери нужна 
была помощь».

Сейчас лабрадору Бетти уже год. В пла-
нах у семьи заняться дрессировкой пушис-
того друга, чтобы он смог стать настоящим 
помощником и компаньоном для Маши.

А еще девочка обожает воздушные шары, 
погремушки и мультфильмы. Она с удо-
вольствием слушает сказки. Кстати, стар-
шая сестра Маши тоже хотела домашнего 
питомца, а средняя мечтала, чтобы Маша 
начала поправляться. Таким образом, про-
ект помог осуществить сразу три желания.

Набирает ход всероссийский проект 
«Мечты сбываются». Его информацион-
ным партнером стало издание «Петер-
бургский дневник». Как осуществлен-
ное желание помогает в борьбе с тяже-
лой болезнью? И какие мечты уже уда-
лось исполнить?

Мечты для того и существуют, чтобы их воплощать

Бетти стала настоящим другом

САЙТ 
ПРОЕКТА 
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ЭТИМ летом 12-летний Александр Хачи-
дзе встретился с российским шеф-поваром 
и телеведущим Константином Ивлевым, 
а также побывал на съемках кулинарного 
шоу «Адский шеф» (16+).

БОРЬБА ЗА ЖИЗНЬ
Ася, мама Саши, характеризует своего 
ребенка как общительного, доброго и любо-
знательного. Действительно, с раннего дет-
ства мальчик проявлял интерес ко всему, 
что его окружает. В его арсенале хобби 
можно найти конструирование из подруч-
ных средств и приготовление вкусных блюд. 
В настоящее время он увлекается кибер-
спортом и активно участвует в соревнова-
ниях со своими друзьями.

Несмотря на то что Саша является раз-
носторонним юношей, большую часть сво-
его детства он провел в больницах. С трех 
лет мальчик борется за жизнь, преодолевая 
каждый раз новые вызовы.

«У  него всегда был слабый иммуни-
тет. Как-то раз я вызвала скорую помощь, 
потому что цвет кожи ребенка был очень 
желтым. Тогда нам и поставили диагноз 
«острый лимфобластный лейкоз», – рас-
сказала Ася Хачидзе.

Шесть долгих лет Саша проходил интен-
сивное лечение от злокачественного забо-
левания крови и костного мозга. Последние 
два года он находится на стадии ремиссии.

«Мы христианская семья. 
Ходим в  церковь 

и молимся. Несомненно, это сыграло свою 
роль и помогло справиться с болезнью», – 
отметила мама Саши.

«САША ОЧЕНЬ ЛЮБИТ ГОТОВИТЬ»
Саша не только преодолевает трудности, 
но и вдохновляет окружающих своей 
стойкостью и целеустремленностью. 
В 2022 году он принял участие в кон-
курсе «Юный кондитер Санкт-Петер-
бурга», заняв второе место.

«Саша очень любит готовить. 
Страсть к этому делу у него поя-
вилась отчасти из-за того, что он 
постоянно был на диетах в силу лече-
ния», – подчеркнула Ася Хачидзе.

С тех пор любовь к кулинарному 
искусству у Саши только усилилась. 
И тогда семья решила поучаствовать 
в  акции «Мечты сбываются». Долго 
над желанием думать не пришлось, ведь 
главное сейчас для юноши – профессио-
нальная мотивация.

«Мы написали, что хотели бы встретиться 
со звездой кулинарии. Организовал нам 
встречу с Константином Ивлевым добрый 
волшебник Андрей Ургант. Нам все очень 
понравилось», – сказала Ася Хачидзе.

Сейчас мальчик с оптимизмом смотрит 
в будущее и уже задумывается над профес-
сиональным ростом. Но и мечтать Саша, 
конечно, не забывает. На сегодняшний день 

он хотел бы обзавестись новым 
компьютером. КИРИЛЛУ Бороздину 12 лет. По своей при-

роде он очень любознательный ребенок. 
Обожает учиться в школе, рисовать (побе-
дитель многих конкурсов для художников), 
читать книги, а особенно – энциклопедии 
о животных.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ
Еще в раннем детстве Кирилл мечтал рабо-
тать фермером и ухаживать за животными. 
Несмотря на то что мальчику был постав-
лен диагноз «спинальная мышечная атро-
фия», он не отказался от своей цели. Его 
мечта лишь немного изменилась. Кирилл 
планирует заниматься научной работой 
и стать зоологом. Уже сейчас он делает 
успешные шаги на пути к будущей про-
фессии: знает даже самых редких живот-
ных и их особенности.

Однако знакомства с животными через 
книги для будущего зоолога недостаточно. 
Поэтому одним из желаний юного ученого 
было увидеть как можно больше животных 
разных видов своими глазами. И первый 
шаг на этом пути ему помогла сделать 
акция «Мечты сбываются». В апреле юный 
житель Петербурга с семьей посетил один 
из крупнейших зоопарков России, который 
находится в Новосибирске.

«Зоопарк произвел потрясающее впечат-
ление! Большой, просторный, а по дорож-
кам носятся белки! Мы будто в диснеев-
ском лесу побывали! Во время посеще-

ния океанариума удалось познакомиться 
с осьминогом, морским котиком, белугой 
и задать экскурсоводу все интересующие 
меня вопросы. Я был в восторге и очень бла-
годарен нашим друзьям из фонда «Бумаж-
ная птица» за эту возможность», – поде-
лился впечатлениями Кирилл Бороздин.

ОГРОМНЫЙ ТРУД
Путешествие в Новосибирск – один из круп-
нейших городов Сибири – принесло с собой 
исполнение сразу нескольких желаний 
Кирилла.

Среди них не только посещение Ново-
сибирского зоопарка и встреча со всеми 
животными, которых так хотел увидеть 
начинающий зоолог, но и походы в дель-
финарий, океанариум и  даже на  матч 
по хоккею. Поэтому нет ничего удиви-
тельного в том, что положительные эмо-
ции от поездки сохранились по сей день.

«Диагноз «спинальная мышечная атро-
фия» был поставлен Кириллу, когда ему 
был 1 год 3 месяца. С тех пор мы нахо-
димся под патронажем Детского хосписа. 
За этой прекрасной организацией стоит 
огромный труд удивительных, небезраз-
личных к окружающему миру людей, гото-
вых поддержать и улучшить жизнь деток 
с непростыми диагнозами. Я благодарна 
абсолютно каждому сотруднику», – сказала 
в беседе с «Петербургским дневником» 
мама Кирилла Елена Бороздин а.

Мечты для того и существуют, чтобы их воплощать

Восторг и благодарность

Встреча со звездой кулинарии
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Фрагмент усадьбы Рапти Усадьба Заполье

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/   
  РОМАН ПИМЕНОВ

Лужский район интересно 
будет посетить любителям 
покинутых усадеб, необыч-
ных природных памятников 
и всем, кто ценит подвиг сол-
дат и партизан, оборонявших 
Ленинград в годы Великой 
Отечественной войны. Город 
Луга, самый южный район-
ный центр Ленинградской 
облас ти, со временем навер-
няка превратится в столицу 
байдарочного туризма. Ведь 
первые шаги в этом направ-
лении уже делаются.

Палеозой и остатки былой роскоши

Мемориал «Партизанская слава»

Каньон реки Ящера

«АГЛОМЕРАЦИЯ»: ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

2,5 часа
занимает дорога до Луги на машине.
На скором поезде «Ласточка» добраться 
до этого города можно за 1,5 часа.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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Палеозой и остатки былой роскоши

ВОКЗАЛЫ ОРЕДЕЖ И ЛУГА
Оба сработаны в стиле сталинский ампир. 
Кстати, в Оредеже лет 10 назад ходил уникаль-
ный транспорт: рельсовый автобус, но сейчас 
его уже не встретишь.

ПАМЯТНИК ЕКАТЕРИНЕ II
Здесь (в отличие от нашей площади Остров-
ского) императрица стоит в одиночестве. 
В руках у нее – указ об основании Луги, датиро-
ванный 1777 годом.

ГЭС НА РЕКЕ БЫСТРИЦА
Завораживающий вид на небольшую, но креп-
кую плотину. Зрелище порабощенной природы 
всегда привлекает: будете в Лужском районе – 
обязательно посмотрите!

ХРАМ ПРЕОБРАЖЕНИЯ ГОСПОДНЯ В ТОЛМАЧЕВО
Деревянная церковь-новодел была построена 
двадцать лет назад на месте такого же дере-
вянного храма, уничтоженного пожаром.

ПАРК «ПАТРИОТ»
Тут размещены образцы военной техники. 
На них можно фотографироваться. Парк 
открыли в 2018 году в честь 10-летия присвое-
ния Луге звания города воинской славы.

КОННЫЙ ЗАВОД В КАЛГАНОВКЕ
Можно записаться на экскурсию, катание, 
фотосессию. Правда, нам было сложно туда 
дозвониться. Не исключено, что просто 
не повезло.

МЕСТНЫЕ жители отговаривали нас уезжать 
далеко в лес: там недавно видели медведя. 
И вообще: зачем ходить по дикому лесу, если 
есть прекрасно оборудован ные экотропы 
«Лесные дали» и «Оредежское кольцо»?

370 МИЛЛИОНОВ ЛЕТ НАЗАД
Правда, вдали от троп лес тоже не выглядит 
диким: тут приличные дороги и мало буре-
лома. А вместо стандартных щитов «Берегите 
лес от пожара» здесь можно прямо на дере-
вьях увидеть надписи: «Каким увидят этот 
лес, зависит только от тебя».

Чтобы добраться до каньона реки Ящера, 
нужно свернуть с псковской трассы у поселка 
Толмачево. Белые скалы вдоль реки одина-
ково красивы, если смотреть на них с земли 
и с воды. Рисунки разной степени рельеф-
ности (все зависит от того, сколько времени 
и терпения было у ваятеля) тянутся вдоль 
берега на несколько сотен метров. Здесь же 
можно увидеть небольшую пещеру и грот 
с водопадом.

А для любителей пещер – прямая дорога 
в деревню Борщово. Здесь они были вырыты 
для добычи кварцевого песка и стали частью 
самого длинного в области экомаршрута – 
«Оредежское кольцо». Он растянулся на пол-
сотни километров: десять можно пройти 
пешком… а дальше – садиться на велоси-
пед и плыть на лодке. Маршрут рассчитан 
на 2-3 дня.

На левом берегу реки Оредеж – удивитель-
ный геологический памятник: выход девон-
ских пород (четвертого геологического пери-
ода палеозоя). Если хотите узнать, как выгля-
дела наша земля 370 миллионов лет назад, 
отправляйтесь сюда, к поселку Ям-Тесово.

«Правильно, что приехали в нояб ре, – ска-
зали нам встреченные на маршруте тури-
сты. – Летом ничего не видно из-за листвы, 
а хуже всего, что встречается борщевик. Хотя 
к названию Борщово он отношения не имеет».

ГРАФСКИЕ РАЗВАЛИНЫ
Еще  не  доехав до  Луги, стоит свернуть 
в усадьбу Надбелье – родовое гнездо Даш-
ковых. Туда можно добраться на автобусе 
от станции Оредеж. Вообще знакомство 
с Лужским районом следует начинать с этой 
станции, двигаясь по дороге (либо по реке) 
в сторону поселка Приозерный.

Если бы усадьба полностью сохранилась, 
там можно было бы показывать быт XIX века: 
водонапорные башни, ледник, мельницу. Сей-
час остались только башня, каретный сарай 
и сама усадьба. Комплекс входит в список 
объектов культурного наследия.

Усадьба Лютка находится недалеко от Оре-
дежа. Здесь когда-то жил востоковед Федор 
Щербатский. Красный кирпичный дом 
с полукруглыми апсидами был построен 
его отцом. Удивительный факт: семью Щер-
батских не выгнали из усадьбы и после рево-
люции (дачу Дашковых, например, отдали 
под больницу), потому что ценили научные 
заслуги востоковеда.

Усадьба Рапти принадлежала семье Полов-
цовых. Незадолго до революции Половцовы 
породнились с богатой семьей барона Штиг-
лица. Две внучки барона умерли в рево-
люцию и Гражданскую войну, сыновьям 
удалось эмигрировать. Во время Великой 
Отечественной дворец захватили немцы, 
которые и взорвали его, отступая. Остались 
ныне полуразрушенная барская усадьба, 
парк и ступеньки широкой круглой лест-
ницы. Их  вполне можно было  бы пре-
вратить в амфитеатр и устраивать внизу 
представления.

На ступеньках валялись побитые дож-
дем книги.

«Революционные солдаты разграбили 
библиотеку?» – поинтересовались мы у мест-
ного жителя.

Оказалось, что литературу забыл летом 
кто-то из туристов. Да, в хорошую погоду 

ступеньки превращаются в избу-читальню. 
Зимой их пытались приспособить под каталь-
ную горку, но не получилось. А осенью здесь 
никого нет.

Кстати, некоторые объекты уцелели 
в войну только потому, что принадлежали 
до революции немецким хозяевам. Такова, 
например, судьба мельницы Бильдерлинга. 
По легенде, в 1942 году восстанавливать ее 
приехали потомки изгнанного большевиками 
барона. Только ничего у них не вышло: мест-
ные жители не только саботировали работу, 
но даже украли с мельницы какие-то зап-
части. В общем, предприятие так и не вос-
становили. Поместье же – оно называлось 
Заполье – было огромным. Здесь и сейчас 
есть на что посмотреть. Одна беда: поселок, 
теперь носящий имя Володарского, отпуги-
вает всех чадящей трубой.

«А вы куда? В усадьбу? Можно. Только 
не ходите по трубам теплоцентрали», – 
поприветствовали нас кочегары из котель-
ной по соседству.

Казалось бы, кому придет в голову идти 
по трубам? Но поскольку Заполье обнесено 
забором с трех сторон, подобраться к нему 
можно или с воды, где забор кончается, 
или пройдя по этой самой теплоцентрали.

НАПОМИНАНИЕ О ПОДВИГЕ
Дот – долговременная огневая точка, малень-
кий бункер. В окрестностях и в самой Луге 
их восемь. В 1941 году было не менее двух-

сот, сохранились, конечно, не все, но те, 
что были, теперь стараются поддерживать 
в хорошем состоянии.

Жбот – железобетонная огневая точка, 
пулеметный колпак. Их два.

Братских захоронений полтора десятка. 
Встречаются они в любой точке города. Ничто 
не даст здесь забыть о подвиге военных и пар-
тизан. Мемориал «Партизанская слава» – 
крупнейший памятник участникам войны 
(скульптура вместе с постаментом превышает 
в высоту 20 метров!). В маленьком простран-
стве под монументом нашлось место и Веч-
ному огню, и венкам, которые благодаря 
крыше сохраняются очень хорошо, и плака-
там с фотографиями. Но больше всего завора-
живает текст партизанской клятвы: он напи-
сан не на стене, а словно парит в воздухе,
и, читая клятву, посетитель видит за текстом 
ту самую Родину, за которую партизаны отда-
вали жизни.

СОБАК ПО ВЕСНЕ СЧИТАЮТ
Нельзя не отметить набережную в Луге. Ее 
благоустроили, добавив сюда амфитеатр, 
детские площадки, геопластику и скалодром. 
Сразу вспомнились и ступеньки в усадьбе 
Рапти, и скальные выступы на Оредеже 
и Ящере. А из всех мероприятий, говорят 
местные жители, самое интересное – это 
собачье дефиле. Полюбоваться на зверей 
в интересных одеждах можно будет весной, 
когда состоится очередной пара д.

Город Луга получил название по одноименной реке. 
Название реки в свою очередь имеет финно-угорское 
происхождение и может восходить к эстонскому слову 
laugas (лужа, болото, яма, углубление).

«АГЛОМЕРАЦИЯ»: ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

2,5 часа
занимает дорога до Луги на машине.
На скором поезде «Ласточка» добраться 
до этого города можно за 1,5 часа.

   
РО

М
АН

 П
И

М
ЕН

ОВ
, K

ON
I�

ZA
VO

D.
RU

/W
P�

CO
N

TE
N

T/
UP

LO
AD

S/
20

15
/0

4/
%

D
0%

BF
%

D0
%

BE
%

D0
%

BA
%

D0
%

BE
%

D1
%

80
%

D0
%

B8
%

D1
%

82
%

D0
%

B5
%

D0
%

BB
%

D1
%

8C
.J

PG
, T

EM
PL

ES
.R

U/
SH

OW
_P

IC
TU

RE
.P

HP
?P

IC
TU

RE
ID

=1
45

06
8,

 L
EN

OB
L.

RU
/

RU
/D

LY
A�

SM
I/

N
EW

S/
11

91
/

КАКИЕ ЕЩЕ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ ЕСТЬ В ЛУЖСКОМ РАЙОНЕ

14 НОЯБРЯ 2024
ЧЕТВЕРГ 9ГЕОГРАФИЯ

PD3398_14112024.indb   9 13.11.2024   20:48:38



К 40-летию победы «Зенита» в чемпионате СССР 
«Петербургский дневник» продолжает рассказывать 
о футболистах, выигравших первые в истории клуба 
золотые медали. Сегодня вспоминаем полузащитни-
ков ленинградской футбольной дружины.

Труженики середины поля чемпионской команды

РОДОНАЧА ЛЬНИК И фут-
бола, англичане, говорили: 
«Покажите нам вашу полу-
защиту, и мы скажем, какая 
у вас команда». Эта мудрость 
родилась еще во времена дру-
гих тактических схем, когда 
на поле выходили всего два 
полузащитника, но не уста-
рела. В  «Зените» образца 
1984 года в распоряжении 
тренера Павла Садырина 
были разноплановые игроки 
середины поля, способные 
решать различные задачи. 
Полузащита ленинградцев 
не плела кружева многохо-
довых комбинаций, а играла 
в  атлетичный мобильный 
футбол, предпочитая длин-
ные передачи.

КАПИТАН
Единственным футболистом 
из того «Зенита», закрепив-
шимся в сборной СССР, был 
Николай Ларионов – скорост-
ной правый полузащитник 
с рентабельной техникой. 
В 1983 году в отборочном 
матче чемпионата Европы 
с португальцами он забил 
эффектный гол.

В  сентябре 1983-го 
в матче в Тбилиси в столк-
новении с Тенгизом Сулак-
велидзе Николай получил 
тяжелую травму. Опера-
ция, после которой врачи 
сказали, что о футболе надо 
забыть… Николай, едва сняли 
гипс, начал тренироваться. 
Три четверти чемпионата 
1984 года команда играла 
без него. Вернулся Ларионов 
9 сентября в матче с ростов-
ским СКА, зрители привет-
ствовали его аплодисмен-
тами. До  конца сезона он 
сыграл в  девяти матчах 
и забил два мяча в заклю-
чительных важнейших встре-
чах  – победный в  ворота 
донецкого «Шахтера» и пер-
вый в игре с харьковским 
«Металлистом».

Николай родился 19 февраля 
1957 года в Волхове, там же 
начал играть в  команде 
«Металлург», в  17 лет 
был приглашен в «Зенит». 
Но путь к основному составу 
получился непростым – при-
шлось два года отыграть 
за ленинградское «Динамо», 
затем переквалифициро-
ваться из  нападающего 
в правого полузащитника. 
В  сборной Николай играл 
и правого защитника.

«Лобановский давал мне 
задачу, и  я  с  ней справ-
лялся»,   – вспоминал 
зенитовец.

В  1986 году он сыграл 
на чемпионате мира в Мек-
сике в команде, о которой 
иностранные журналисты 
писали, что она показывает 
«футбол XXI века на косми-
ческих скоростях».

УНИВЕРСАЛ
Аркадий Афанасьев пришел 
в «Зенит» в начале 1983 года, 
став первым новичком Павла 
Садырина, который сменил 
на посту главного тренера 
Юрия Морозова.

Афанасьев родился 
в  Ленинграде 20 марта 
1959 года, начинал играть 
в спортшколе Выборгского 
района, с 12 лет занимался 
в «Смене». Дальше – ленин-
градское «Динамо», неофици-
альный фарм-клуб «Зенита» 

тех времен. Но приглашения 
в главную команду города 
от  Морозова футболист 
не дождался и перешел в риж-
скую «Даугаву», выступав-
шую в первой лиге. В столице 
Латвии в те годы, как вспо-
минал Аркадий Георгие-
вич, у футболистов условия 
были лучше, чем в «Зените», 
но как только Садырин позво-
нил, он сразу согласился.

Афанасьев  – быстрый, 
выносливый, крепко сби-
тый  – был готов сыграть 
на любой позиции в сере-
дине поля, в случае необхо-
димости отойти в оборону.

В сезоне-1984 он сыграл 
в  28 матчах и  забил гол 
в ворота «Арарата» в Ере-
ване, где набирать очки 
всегда было тяжело, срав-
няв счет в труднейшей игре, 
в  которой ленинградцы 
вырвали победу (2:1).

НЕУГОМОННЫЙ
Валерий Брошин родился 
19 октября 1962 года 
в  Ленинграде, воспитан-
ник «Смены». Один из тех, 
кто  очень рано заиграл 
на  высоком уровне. Уже 
в 17 лет один из лидеров юно-
шеской сборной СССР дебюти-
ровал в «Зените» и участво-
вал в восьми матчах в чемпи-
онате-1980, забив гол. Лишь 
из-за строгого регламента 
тех лет ему не вручили брон-

зовую медаль. Затем без свет-
ловолосого неугомонного 
паренька, стремившегося 
успеть на поле везде, уже 
было не представить ленин-
градскую команду. В 1984-м 
Валерий сыграл в 32 матчах 
и забил четыре мяча.

В начале 1985 года Бро-
шин на волне возмущения 
общественности слабым 
стартом чемпионов был 
выбран козлом отпущения 
и  за  нарушения режима 
отчислен из  команды. 
Как  вспоминал Сергей 
Веденеев: «Валерка не был 
самым бесшабашным гуля-
кой, просто он из-за своей 
яркой внешности чаще 
попадался».

Футболиста призвали 
в  армию, и, как  говорил 

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АРХИВ АЛЕКСЕЯ ЗАЙЦЕВА, STARS.FC-ZENIT.RU/STARS/1052, 
STARS.FC-ZENIT.RU/STARS/1054, STARS.FC-ZENIT.RU/STARS/1069, STARS.FC-ZENIT.RU/STARS/1025, STARS.FC-ZENIT.RU/
STARS/1033, STARS.FC-ZENIT.RU/STARS/1032

После того как мы проиграли 
финал Кубка СССР, Павел Федо-
рович Садырин сказал нам, 
что теперь надо выигрывать 
золото. А я уверен, что если бы 
взяли и кубок, то и чемпионат 
тоже бы выиграли.

АРКАДИЙ АФАНАСЬЕВ, чемпион СССР

Полуза-
щитники «Зе-

нита» 1984 года 
забивали не очень 

много, их задача была 
выигрывать мячи 
для форвардов.

Дмитрий Баранник

Аркадий Афанасьев

Валерий Брошин

Николай Ларионов
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Труженики середины поля чемпионской команды
12 мячей
из 60, забитых «Зенитом» в 34 матчах чемпионата СССР 
1984 года (лучший результат в Высшей лиге), записали 
на свой счет игроки средней линии.

Павел Садырин, он хотел, 
чтобы талантливого полуза-
щитника отправили служить 
в обычную часть, где из него 
выбили бы дурь. Но Брошин 
уже был слишком известен 
и вскоре оказался в ЦСКА.

С  армейцами он про-
шел большой путь, выиграл 
в 1991 году под руководством 
Садырина чемпионат и Кубок 
СССР. В 1995 году ненадолго 
вернулся в «Зенит», затем 
сменил еще несколько клу-
бов, закончив профессио-
нальную карьеру, выступал 
в  ветеранских турнирах. 
Ушел из жизни в 2009 году 
от рака горла.

ОПОРНИК
Важнейшая роль в  совре-
менном футболе отводится 
опорному полузащитнику, 
который выполняет огром-
ный объем работы, разгру-
жая партнеров по средней 
линии, ведет единоборства, 
выигрывает мячи.

Таким в  чемпионской 
команде был Сергей Веде-
неев. Он родился 5 авгус та 
1957 года,  занимался 
в школе «Зенит». В главную 
команду города пришел 
в 1980 году, успев и за ленин-
градское «Динамо» поиг-
рать, и отслужить в обыч-
ной армейской части, и съез-
дить в узбекскую команду 
«Каршистрой». Веденеев 
был по-настоящему неза-
меним, пропускал матчи 
только из-за травм или дис-
квалификаций. В чемпио-
нате-1984 сыграл в 28 мат-
чах и забил победный гол 
в матче с ростовским СКА.

КОНСТРУКТОР
Вячеславу Мельникову 
в  1984 году было 30 лет, 
по меркам советского фут-
бола он считался уже почти 
ветераном, старше него 
в команде был только Ана-
толий Давыдов.

Родился он 7 марта 
1954 года в  городе Пав-
лово-на-Оке, где начинал 
играть в футбол и хоккей 
с мячом, выступал за «Волгу» 

из Горького. В «Зенит» его 
приглашали как флангового 
защитника, но он раскрылся 
как центральный полузащит-
ник, конструктор игры, уме-
ющий сделать острую пере-
дачу и нанести точный удар. 
В историю клуба он вошел 
как один из самых резуль-
тативных игроков середины 
поля – 35 мячей в официаль-
ных матчах.

В 1983-м Мельников играл 
за  олимпийскую сборную 
СССР, выигравшую путевку 
на Игры-1984 в Лос-Андже-
лесе, которые советские 
спортсмены бойкотировали 
по  решению руководства 
страны.

В   т р и у м ф а л ь н о м 
для  ленинградцев чем-
пионате Вячеслав сыграл 
в 21 матче, забив три мяча, 
в том числе один из самых 
важных в борьбе за золотые 
медали  – в  игре с  «Днеп-
ром» на заснеженном поле 
днепропетровского стадиона 
«Метеор». Дальний «выстрел» 
Мельникова заставил капиту-
лировать одного из лучших 
вратарей страны Сергея Кра-
ковского и принес победу.

АРТИСТ
Об  одном из  самых моло-
дых чемпионов СССР Дмит-
рии Бараннике наставник 
«Зенита» Павел Садырин ска-
зал кратко и емко: «Интелли-
гент на поле». Игрок выде-
лялся техничностью и ско-
ростью, этими качествами 
он компенсировал нехватку 
физической мощи.

Б а р а н н и к  р о д и л с я 
9 нояб ря 1963 года, выпуск-
ник СДЮШОР «Зенит». Дмит-
рию было всего 17, когда 
Юрий Морозов в 1981 году 
доверил ему место на поле. 
В  1984-м Дмитрий много 
выходил на замены и при-
нял участие в 19 матчах чем-
пионата, забив гол в ворота 
ЦСКА. Позднее он стал основ-
ным игроком ленинград-
ской команды, а в 1991 году 
отправился в Норвегию, где 
стал первым иностранцем – 
капи таном команд ы.

В 1980-е Николай 
Ларионов играл 
за националь-
ную сборную, 
Сергей Веденеев, 
Вячеслав Мель-
ников и Арка-
дий Афанасьев – 
за олимпий-
скую, Валерий 
Брошин и Дмит-
рий Баранник – 
за юношескую 
и молодежную.

Недавно Дзюба дал интервью сайту 
«Матч ТВ» (18+). Оно получилось бесконечным, 
как и его карьера. Но рано или поз дно дочитал 
и его. Завершится и карьера. Не с этим ли свя-
зано интервью? Не с недостатком ли внима-
ния? Или после того, как у Артема пошла игра 
в «Акроне», он решил свести счеты?

Но с кем и зачем? Досталось агентам, быв-
шим партнерам, тренерам, комментаторам. 
Кому-то по делу, кому-то исключительно исходя 
из индивидуальных настроек Дзюбы. Оскол-
ками задело и Петербург, и главного тренера 
«Зенита» Сергея Семака.

«Буду жить в  Москве, это 100%,  – ска-
зал Артем, отвечая на вопрос, где его дом. – 
В Питере у меня ничего нет, меня там ничего 
не держит. Это прекрасный город, я его очень 
полюбил, это реально второй дом. Но Москва 
для меня – все. У меня там родители, сестра, 
все друзья, все в Москве».

Может, конечно, я один вижу подтекст, воз-
можно, выданный невольно. Отвешивая ком-
плимент Петербургу, Дзюба при этом не остав-
ляет ему ни процента.

Быть может, действительно не осталось 
друзей. Но не был ли убийцею создатель Вати-
кана?.. В смысле не специально ли Дзюба утри-
рует, чтобы привлечь внимание сине-бело-голу-
бого сообщества? Он всю жизнь питался нега-
тивной энергией, так почему бы не продолжить 
сейчас, когда началось угасание?

Примерно так он говорит и о новом тре-
нере, Зауре Тедееве: «Пока, тьфу-тьфу, боюсь 
сглазить, к Эдуардычу отношусь с огромным 
уважением». Чего боится Артем? Что тренер 
«Акрона» перестанет быть по какой-то причине 
«своим» и попадет в разряд врагов? Много ли 
для этого нужно?

Лучше Сергея Семака ответ не знает никто. 
Дзюба долго распространялся, как портились 
их отношения. Но упустил одно. Когда-то луч-
ший друг-партнер Дзюбы – Саша Кокорин – 
ударил стулом господина Пака. Веселый 
дуэт тут же распался, а «нехороший» Семак 
до последнего бился за подопечного. Вплоть 
до резких диалогов с руководством.

Это всего лишь штрих. Подробнее мы, 
конечно, узнаем из следующего интер вью 
Дзюбы.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

ИВАН ЖИДКОВ,
главный редактор sportsdaily.ru

Дзюба 
специально 
хочет 
забыть 
Петербург?

Дмитрий Баранник

Вячеслав Мельников
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Николай Ларионов
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Развитие профсоюзного движения в вузах, помощь с адаптацией к студенческому быту и про-
движение здорового образа жизни с помощью мультипликации – молодые жители Петербурга 
рассказали, как планируют потратить полученные средства от «Росмолодежь.Гранты».

Возможности всегда найдутся
  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО МОЛОДЕЖНЫМ ПРОСТРАНСТВОМ «ПРОСТО»

Так как я являюсь председателем студенческого 
совета общежития № 5 своего университета, а также органи-
зовываю большое количество мероприятий разного уровня, 
то часто сталкиваюсь с тем, что студентам младших курсов 
очень тяжело адаптироваться в новых условиях. Зачастую 
им тяжело пойти на контакт с другими ребятами, и они 
замыкаются в себе. Для меня эта тема очень близка, ведь 
я тоже иногородний студент, который приехал из Якутии 
и вообще никого в Петербурге не знал.

Поэтому «Адаптационный курс «Общага» – проект, направ-
ленный на внедрение новых методик и практик по решению 
проблемы адаптации и социализации, повышению коммуни-
кабельности иногородних студентов. Мы почти завершили 
подготовительную часть курса, в которую входят лекции, 
практики, семинары. И скоро приступим к следующим эта-
пам, которые уже касаются практических действий.

Тема профсоюзного движения для меня актуальна 
как никогда, так как я являюсь председателем профсоюз-
ной организации студентов Высшей школы технологии 
и энергетики Санкт-Петербургского государственного 
университета промышленных технологий и дизайна.

Наш проект «Профсоюзный лидер» – это серия обра-
зовательных и конкурсных программ для студенческого 
самоуправления Петербурга в сфере изучения законо-
дательно-нормативной базы, а также практико-ориен-
тированные курсы по ведению воспитательной и соци-
альной деятельности в вузах.

Ранее опыта участия в грантовых конкурсах не было, 
поэтому новая деятельность внесла крутые изменения 
в мою жизнь. Сложности, конечно, возникали, но нахо-
дились люди, которые помогали с ними справляться.

Сейчас приоритетные задачи проекта – это проведе-
ние качественной промоакции и разработка достойной 
образовательной секции. Будет ли развиваться проект 
уже после его реализации, пока понять трудно. Однако 
можно с уверенностью сказать, что в следующем сезоне 
хотелось бы увеличить количество участников и партне-
ров, выйти на более широкий уровень.

Интерес к психологии появился у меня тогда, 
когда я сам долгое время пытался справиться с депрес-
сией. Это давалось с большим трудом, и именно работа 
над своим эмоциональным состоянием сподвигла меня 
выбрать психологию в качестве профессии. Я не мог 
найти себя ни в одном из направлений, пока не осо знал, 
что мне нравится мультипликация. У меня возникло 
желание создавать анимационные проекты, способные 
помогать людям, давать им свет, которого в свое время 
для счастливой жизни и мотивации не хватало мне. Так 
я решил собрать команду и производить социально зна-
чимую анимацию.

Основной смысл нашего проекта – это создание пяти 
короткометражных терапевтических анимационных филь-
мов, рассказывающих о том, насколько важно вести здоро-
вый образ жизни и заниматься спортом. Таким образом, 
мы стараемся рассказать о непростых вещах в более лег-
ком формате, поскольку работаем с чувствами человека.

В молодежных пространствах «ПРОСТО» я познако-
мился с экспертами, которые показали, как моя идея 
может развиваться при  поддержке «Росмолодежь. 
Гранты». Это и вдохновило меня подать проект на учас-
тие в грантовом конкур се.

НИКИТА ФЕДЮЧЕНКО, 
студент, автор проекта 
«Адаптационный курс 
«Общага»

ЭЛЬДАР ГАБДУЛЛИН, 
студент, 
автор проекта 
«Профсоюзный 
лидер»

ДАНИЛ ШКУРЕЦКИЙ, 
психолог, 
автор проекта 
«Спортивная 
анимация Disnovus»

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Еще на первом курсе я задумался о разра-
ботке проекта, который бы помог сту-
дентам младших курсов адаптироваться 
в общежитии, их новом доме.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С МОЛОДЕЖНЫМ ПРОСТРАНСТВОМ «ПРОСТО» 
ОБ ИСТОРИЯХ УСПЕХА ПЕТЕРБУРЖЦЕВСОВЕТ НА МИЛЛИОН
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